
考验人性对权力的控制欲
塞维利亚和莱比锡红牛是走这条

路最顺的两家俱乐部，但也有问题，
2017年蒙奇离开塞维利亚去了罗马，
两年后回归，在罗马的种种故事就不
说了，毕竟人生地不熟，发生什么都不
奇怪，关键是为什么他当时要离开塞
维利亚？还有，朗尼克为什么要主动辞
职离开红牛集团？
同一个原因：功高震主。蒙奇在塞

维利亚干了快20年，一手缔造了俱乐
部的辉煌。从另一个角度来说，蒙奇实
在是太重要，重要到了俱乐部已经容
不下他的地步，之前德尔尼多担任主
席时还好说，这位主席性格和手段比
蒙奇还强，觉得孙悟空翻不出自己的
手掌心，与其说对蒙奇充分信任还不

如说是够自信，两人关系有些类似于
贝卢斯科尼和加利亚尼。
但德尔尼多入狱后，情况变了，俱

乐部高层开始削弱蒙奇的权力，说好
听点这是“制衡”，说不好听就是夺权，
蒙奇干得越来越不开心，2016年就说
要走，拖了一年后还是离队，事实证明
离开了蒙奇玩不转，两年后俱乐部又
只能低声下气将他请回来。
朗尼克也差不多，他最初在莱比锡

红牛担任技术总监时一言九鼎，但随着
球队成绩提升，慢慢与俱乐部首席执行
官明茨拉夫有了矛盾，红牛集团选择支
持后者，让他改任集团体育总监，看起
来是升官了，其实是摆到了一个闲职
上，朗尼克哪受得了这个气，干脆辞职。

发生在AC米兰的事情也颇能说
明问题，埃利奥特集团本都已经和朗
尼克谈好了下赛季入主，让他带红黑
军团也走这条路，这条路能不能走通
谁都不知道，但朗尼克来了意味着什
么？现在的所有管理层全都要一边站，
权力全部归于朗尼克，于是就有了博
班立即辞职，马尔蒂尼力挺皮奥利，最
终成功让埃利奥特集团改变计划与皮
奥利续约的故事。

说穿了，走这条路不难，但想要走
好，最大的考验不在于成绩或经济，而
在于人性，在于股东对管理者是否充
分信任。在这方面波尔图是个例外，因
为他们的操盘手不是总经理或技术总
监，而是主席达·科斯塔本人。
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拜仁与巴黎圣日耳曼的欧冠决赛不仅被视为欧洲新
老势力之争，同时还是两种截然不同的建队策略之间的
碰撞———拜仁是量入为出，自负盈亏的代表，是欧洲豪门
中财务最为健康的；巴黎圣日耳曼则反其道而行之，走的
是注资输血用金钱换时间的道路。
但成功的路不只一条，就在拜仁和巴黎圣日耳曼成

为焦点上演世纪大战的同时，还有一支球队也取得了成
功，那就是半决赛与决赛连续逆转曼联与国米两大豪门
拿下欧联杯冠军的塞维利亚，这也是“欧联杯之王”历史
上第六次拿到这一赛事冠军。
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更令人啧啧称奇的是这六次捧杯
全都发生在最近14年内，分别是2006
年、2007年、2014年、2015年、2016年与
2020年，在此期间虽然俱乐部主席发
生了变化（原主席德尔尼多因之前担
任公职期间有贪腐行为而入狱），但经
营方式始终不变———安心当好球星加
工厂，顺便拿个冠军。

看看2016年塞维利亚的夺冠首
发阵容就一清二楚，拿到冠军后前
锋加梅罗和比托洛都去了马竞，后
腰科里乔维亚克转会巴黎圣日耳
曼，中场恩宗奇去了罗马，仅四位球
员就给塞维利亚带回了1.2亿欧元转
会费，此外今年决赛继续首发的巴
内加其实也曾离队，2016年夏天去了
国米，一年后因不适应意甲又回归
塞维利亚。
今年夺冠后，决赛梅开二度的荷

兰前锋德容，淘汰赛阶段表现优异的

阿根廷边锋奥坎波斯，从皇马引进的
边后卫雷吉隆，年仅21岁的中场小将
孔德等球员又毫无悬念地成为了转会
市场上的香饽饽，虽然由于疫情影响
使球员身价有所下跌，但塞维利亚引
进他们本就没花太多钱，肯定是稳赚
不赔。

事实上，本赛季是塞维利亚近16
年来罕有的转会支出高于收入的赛
季，由于过去两个赛季球队表现不佳，
俱乐部一口气以转会或租借方式引进
了21名球员，同时送走了多达27人，支
出与收入双双破亿，主教练和管理层
也进行了换血。
如此大手笔针对的很明显不会仅

是本赛季，但就是在理论上的过渡赛
季，这支安达卢西亚球队仍交出了联
赛第四加欧联杯冠军的完美答卷，足
见这条路绝对可行。或许塞维利亚很
难有机会像拜仁和巴黎圣日耳曼那样
去挑战欧冠冠军，但谁敢说他们不是
一家成功的俱乐部？
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“鹰眼”蒙奇，塞维利亚精神领袖
想要走这条路，两点必不可少：

一个稳定优质的球探网络，以及一位
慧眼识人的舵手。塞维利亚自本世纪
初就开始建立全球球探网，尤其是在
南美洲，发掘了包括阿尔维斯在内的
诸多人才，莱比锡红牛虽然建队时间
晚，但背靠红牛集团旗下的另一家俱
乐部萨尔茨堡红牛，在发掘人才方面
也颇有心得。

两家俱乐部都有两位顶级舵手，
莱比锡红牛的是前技术总监朗尼克
（现任红牛集团体育总监），塞维利亚
的则是刚回归的总经理“鹰眼”蒙
奇———塞维利亚的六次欧联杯冠军，
全都是在蒙奇坐镇时赢下的，2017年

夏天蒙奇离队前往罗马，之后两个赛
季塞维利亚联赛排名一次第七、一次
第六，欧战一次欧冠八强一次欧联杯
16强，颗粒无收不说，还经历了四次换
帅，元气大伤。
去年夏天蒙奇从罗马回归后做的

第一件事就是选定从皇马落魄下课的
洛佩特吉为主帅，之后转会市场上更
是将“不拘一格降人才”发挥到了极
致，购入的球员分别来自英超、法甲、
西甲、德甲、荷甲、葡超甚至是中超（恒
大中场古德利）。
一番乾坤大挪移后，那支熟悉

的“蒙奇号”塞维利亚又回来了，联
赛早早锁定前四拿到下赛季欧冠

入场券，算是达到了最低目标，然
后在欧联杯上一路过关斩将拿下冠
军。

从某种意义上来说，主教练洛佩
特吉其实只是蒙奇战术理念的传递和
执行者，总经理虽然不擅于指挥细节，
但从建队开始就已将风格特点确定下
来。

这样做的好处显而易见，球队风
格是蒙奇定的，无论教练怎么换都不
会伤到俱乐部根基，不会出现一朝天
子一朝臣，来个教练换批人的情况。即
便洛佩特吉没拿到这个冠军甚至成绩
糟糕必须下课，球队骨架也已经定下
了，只要再找个更合适的教练即可。

活到最后就是艺术家
这条成功之路的精髓是什么？

其实很简单，生存优先，别跟钱过不

去，成绩可以牺牲，经济不能冒险，

错过了夺冠机会的确可惜， 但只要

我在这个舞台上待得够久， 机会总

会出现。就像郭德纲老师说的那样，

三个说相声的对骂， 活到最后的就

是艺术家。

话糙理不糙，2016年拿到欧联

杯冠军后塞维利亚主动拆队的确可

惜，但再可惜也不如2008年那次，当

时的塞维利亚不仅在2006年与2007

年连拿了两次欧联杯冠军 ， 还在

2006-2007赛季与巴萨和皇马争冠

到最后一轮， 然而该卖还是得卖，

2008年夏天阿尔维斯和凯塔去了巴

萨，鲍尔森去了尤文图斯，一个周期

就此结束。

关键在于如果强留核心， 非但

不卖还继续砸钱升级阵容会发生什

么？两种可能，一是冲冠失败导致财

务危机，甩卖球星从此一蹶不振，而

是冲冠成功后球员别无所求一心只

想加盟豪门拿高薪，最后还是得卖。

既然早晚都是卖人， 那为何不主动

出手，还能规避风险。

走这条路的球队其实有不少，

比如说葡超的著名“黑店”波尔图，

又比如说本赛季一鸣惊人打进欧冠

半决赛的莱比锡红牛。乍看起来，莱

比锡红牛近几年在转会市场上整体

支出还是大于收入， 但要知道这支

球队2016-2017赛季才首次升入德

甲，现在其实还处于筑基阶段。

仅在德甲待了两个赛季， 莱比

锡红牛就把中场凯塔卖给了利物

浦， 本赛季欧冠淘汰赛开打前又把

头号射手维尔纳卖给了切尔西，如

果维尔纳还在， 如果给他一份超级

合同让他留下来， 莱比锡红牛能不

能进决赛？ 或许能，但没必要，这次

进不了再等下次呗， 凯塔和维尔纳

一共换来了1.13亿欧元， 这能买多

少潜力股？

莱比锡红牛的做法甚至比塞维

利亚还极端， 升入德甲以来购入的

所有身价超过100万欧元的球员里

只有一人加盟时年龄超过25?，即

2017年夏天加盟时27?的中场坎普

尔， 再往下数就要轮到今年夏天从

萨尔茨堡红牛加盟的24?韩国前锋

黄喜灿。

两相比较，塞维利亚还能说是重

视营收兼顾成绩，只要球员好，年龄

大一点也无妨，莱比锡红牛则就差把

“球员加工厂” 这几个字刻在俱乐部

大门上，或许卖掉这批球员，下次再

进欧冠半决赛要等10年，但对一家压

根就没想当豪门的球队来说，10年能

进一次欧冠半决赛已经够香了。


